

# EL EMBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 688

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 8'00 .  
Extranjero, ida. . . . . 4'50 .

Viernes 17 de Abril de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María, Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos se esfuercen por oír misa más veces y con más devoción.

### Resolución apostólica

Oír misa siempre que nos permitan nuestras obligaciones.

## Diario religioso

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### SEMINARIO

A las 7 y 1/2 misa rezada con exposición y meditación por ser el segundo día de Triduo que la Cofradía del Santísimo Sacramento consagra al Señor.

Tarde a las 6 exposición Trisagio cantado y sermón por el Il. Sr. Dr. D. Rafael García, Magistral de la Santa Iglesia Catedral.

#### SAN JUAN

Continúa el novenario al Sagrado Corazón de Jesús con exposición y ejercicios de costumbre a las 6 de la tarde.

#### Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza a las 6 de la tarde.

En la iglesia de esta advocación a las 4 y 1/2

## ¡ADELANTE!

Son altamente consoladoras las cartas que recibimos de nuestros amigos en lo que afectan a la próxima contienda electoral.

El entusiasmo y ardor que respiran, solo son comparables con el que el orador eminente señor Nocedal ha sabido defender en el Congreso los principios católicos.

Todos los que le llevaron a las Cortes y han observado cuán fielmente ha cumplido sus compromisos encuentran orgullosos de su obra y dispuestos a cooperar una vez más al triunfo del inclito orador que pone en todo momento su palabra al servicio de los grandes ideales, sin debilidad, sin desmayos, sin compromisos, con aquella verdadera independencia de quien no busca en la política un puesto para satisfacer vanidades y ambiciones.

Ayer el elegido respondió con cre-

ces a los sacrificios de los electores; hoy son estos los que quieren superar a aquel; y al observar nosotros este movimiento de entusiasmo de los católicos navarros, lo celebramos más que por ninguna otra cosa porque eso obliga al señor Nocedal a mayores sacrificios, si cupieren, en favor de la causa santa de Dios y de la patria.

¡Adelante los unos y el otro por el camino emprendido!

La Tradición Navarra.

## CUENTO

### Salir el tiro por la culata

Una, dos, tres... veinte mil libras... cien, doscientas... un millón de coronas.—No se oía otra plegaria, ni otro ruido en la habitación de Mr. Gold, que este aritmético murmullo y la vibración del precioso, digo, vil metal sobre su mesa de mármol.

Solterón por no repartir sus riquezas, había pedido sofocar ardores y tendencias que a veces la religión no logra reprimir. Era el mister en cuestión egoísta hasta el extremo de quemar si era necesario la casa del vecino para calentarse el *lunch*, ruin tan a carta cabal que por no dar se podía dudar si daba sombra, y avaro sin ejemplo en la historia, como que su avaricia era la madre de los mil y un vicios que le hacían los años, más sombríos y melancólicos que el tibio fulgor de una lámpara que se apaga por escasear el indispensable aceite.

Varias veces meditó sobre el problema de su vida, si debía vivir en un hotel o si le sería más económico vivir solo que le sería más barato, optando por el último sistema.

Logró encontrar una *servant* o *house maid* que se prestó a servirle sin que pueda asegurar en que condiciones; no se excediera mister Gold.

Es el caso que la pobre Janny, que así se llamaba la sirvienta, no tenía más amparo que aquel desamparo, ni más dotes ni gracias que las que la daban las pocas veces que hacía un beneficio.

Janny que se dormía de ordinario al ron ron del abrir y cerrar de las arcas del mister, y de aureos cartuchos de riqueza que iban y venían, soñaba con frecuencia que llovían sobre su cama billetes de banco y que las infinitas medallitas que colgaban de su cuello, y las cuentas de su rosario (pues la chica no era del todo mala) se convertían en libras esterlinas. Un día soñó en la piedra filosofal, pero al despertar de regocijo se la dejó caer rompiéndose en mil pedacitos el espejo de sus ilusiones.

Otro día por fin el sueño la propuso una cosa algo más factible. La lotería de aquel mes que era de algunos millones está vinculada al número 10.001; era indudable, en aquel nú-

mero misterioso se escondía su fortuna.

Como la chica era más fanática que cristiana, apenas abrió los ojos le fué al mister Gold con la feliz embajada.

—Solo cinco libras quiero, dijo Janny—para labrar mi fortuna. Gold como buen avaro tenía sus dejos de supersticioso y así como veía ladrones en las sombras de sus bigotes sobre la pared, veía también pintarse la fortuna en las alas de cualquier mariposa.

—Toma Janny y descuéntale de tu salario, dijo el buen señor, alargándole cinco piezas de oro, no sin el correspondiente resuello de dolor, de quien le arrancan algo así como cinco muecas.

Pues nada; la moza que se vió con aquellos cinco soles... ¡vaya un disloquel....

El mismo pasó, Mr. Gold que llevaba el número escrito en la frente, no perdía segundos por averiguar el resultado. Janny que a duras penas sabía leer ni hablaba con otro que con su dueño, de sus labios esperaba la feliz nueva.

Llegó la hora... lista de premios... premio mayor, número 10 001.—Saltó Mr. Gold de la poltrona sin encontrar suelo para los pies, pues luego se serenó algún tanto, maquinando un sordido interés: Janny ignorará su fortuna hasta que pasen dos días, no la diré una palabra, como quien nada sabe, pediré su mano por esposa, y hete aquí mi arca con todos los millones de Janny.

Nada, el plan resultó a las mil maravillas.

Después de comer, fingiendo mil historietas, mil pujos de filantropía, dijo a la sirvienta:—Te va a extrañar mi resolución, estoy convencido de que la mayor riqueza para un hombre es la posesión de una mujer de tus bellísimas cualidades, así que suponiendo tu corazón con bastantes motivos para amar quiero que seas mi esposa.

—Si, si, si, mister de mi alma, dijo Janny, no esperaba yo tal dicha, solo vuestra generosidad podía señalar tan caritativo enlace.

Gold aseguró el contrato con todas las salvaguardias que le inspiraba el temor de que cambiara al verse millonario.

Llegó la ocasión y Mr. Gold dijo a su cara mitad.

—¡Albricias! ¡hurrá! Janny ha caído el premio mayor en tu número 10.001!!!

—¡Qué me dices amante! ¿En aquel número soñado?

—Pues claro.

—Pero señor, loca de mi, si yo al verme con las cinco libras convencida de que más vale pájaro en mano que buitre volando, guardé mis libras y adiós libras y adiós fortuna....

Telón rápido.

F. DAUFO.

## DE VALENCIA

### La llegada de Salmerón

Esta mañana en el tren correo de Barcelona, ha llegado D. Nicolás Salmerón.

A pesar de haber indicado por telégrafo que no se hiciera ninguna manifestación aparatosa, los andenes de la estación y los alrededores de la misma se hallaban atestados de gente, figurando entre los nutridos grupos los partidarios de Blasco Ibáñez y los de Rodrigo Soriano.

Al apearse del vagón el Sr. Salmerón, resonó una estruendosa salva de aplausos, que el jefe de los republicanos cortó con una severa mirada.

La plaza de la estación y las bocacalles contiguas se hallaban también ocupadas totalmente por la multitud, que ha tributado otra salva de aplausos al Sr. Salmerón al salir éste del vestíbulo, haciéndola acallar con la actitud que ha adoptado.

Acompañado únicamente de su hijo D. Pablo, el Sr. Salmerón se ha trasladado al Gran Hotel, sito en la calle de San Vicente, esquina a la plaza de la Reina, en el carruaje del mismo establecimiento.

Compactos grupos siguieron el carruaje en actitud silenciosa, estacionándose en la plaza de la Reina, donde se han reanudado las salvas de aplausos, que han durado media hora, sin conseguir el público que saliese al balcón, como se pretendía, para que hablase.

### Lo que dice Salmerón

El Sr. Salmerón ha declarado que viene de Barcelona tristemente impresionado y que está dispuesto a cumplir con su deber para hacer que termine satisfactoriamente el actual estado de cosas entre sus correligionarios de Valencia, y que tanto perjudica a la causa de la República.

### Los grupos.—Blasco Ibáñez.—Comisiones

En los alrededores del Grand Hotel continúan estacionados muchos grupos en actitud expectante.

—A las once de la mañana Blasco Ibáñez ha visitado al señor Salmerón. La conferencia ha durado media hora.

Al salir, el señor Blasco nos ha dicho que no podía comunicarnos impresión alguna de la entrevista hasta la noche.

—Confío—ha añadido el señor Blasco—que el señor Salmerón hará un acto propio de un jefe.

—Ahora entran a saludarle una comisión de concejales de la Unión Republicana, de la cual forman parte los señores Beltrán, Pino, Bort, Vinaixa, Borrás, Martínez, Tatay, Avalos y otros.

Antes recibió el señor Salmerón la visita del doctor Escuder y del señor Milego.

Todos se han mostrado en extremo reservados.

**Visitas**

Acaba de salir del Grand Hotel una comisión de concejales pertenecientes al partido de fusión republicana, la cual ha visitado al señor Salmerón. Iba con ella el candidato señor Menéndez Pallarés.

Aunque se dice que la visita ha sido de mera cortesía; se sabe que se han cambiado impresiones acerca del conflicto que ha motivado el súbdito viaje del señor Salmerón, y que el señor Menéndez Pallarés le ha ofrecido que renunciaría a presenciar su candidatura para facilitar la armonía entre los dos bandos, hoy tan enconados.

Los citados concejales han reiterado su incondicional adhesión al jefe del partido republicano, manifestándole que acatarán su fallo, cualquiera que éste sea.

**Impresiones**

A pesar de que faltan varias consultas, entre ellas la del director de *El Mercantil Valenciano* y la del candidato por el distrito de Sueca señor Gil y Morte, la impresión dominante es que el señor Salmerón pedirá que renuncien todos los candidatos republicanos por esta provincia y que se nombre una comisión compuesta de tres representantes del Sr. Blasco Ibáñez, otros tres de don Rodrigo Soriano y otros tantos que designará Salmerón para que propongan nuevos candidatos, comprometiéndose todos a acatar lo que resuelva esta especie de tribunal.

Parece que los señores Blasco Ibáñez y Menéndez Pallarés, están conformes en esta solución.

**Visita de Rodrigo Soriano**

Terminada la visita de la comisión del Círculo de la Unión Republicana, que ha sido brevísima, el señor Salmerón ha recibido a don Rodrigo Soriano.

La conferencia con éste es muy detenida y dura todavía. Se supone que se manifiesta intransigente.

Créese que es muy difícil que pueda solucionarse el conflicto.

**La pascua republicana**

De la rápida lectura de los mitins celebrados el domingo por los republicanos, dedúcese que una organización general anterior que no ha podido improvisarse en quince días; ha promovido el movimiento ó revista de fuerzas que tanto enorgullece a los salmeronianos.

La fuerza organizadora de esta manifestación, á cuyo frente vemos á Morayta y demás dignatarios de la Masonería española, ya está descubierta.

El hecho se reduce, pues, á un grande alarde masónico español, exagerado, naturalmente, por los encargados de manejar el bombo.

Una cosa llama la atención en todos los mitins del domingo, y es la moderación relativa, el sabor gubernamental, del que han hecho alarde los portavoces ó jefes de todas las revistas verificadas.

Esto descubre la existencia de un santo y seña dado por el centro directivo del movimiento; santo y seña que, por lo visto, no llegó aquí, en donde el mitin del miércoles tuvo un carácter groseramente anticlerical.

La nota gubernamental se ha llevado hasta el extremo en muchos de esos mitins. Uno de los llamados verbos del partido republicano, orador de campanillas á quien Clarín sacó

de pila en la política, el señor Melquiades Alvarez, dijo en su discurso que era preciso borrar la historia republicana, acreditándose con ello de verdadero político, ya que sino se logra (que no se logrará) borrar esa mala historia de los republicanos españoles, la República resultará un imposible en España.

Pese á las adulaciones que sobre el ejército llovieron de cien bocas el domingo, mientras queden, y hay muchos, generales de los que en sus mocedades militares oyeron cantar á las tropas de la República *¡que bailen! ¡que bailen!* dirigidos á los superiores de sargentos arriba, y vieron alzar culatas á la desenfundada soldadesca frente al enemigo, la República no se implantará.

Los que andamos para viejos aun recordamos con horror aquel luctuosísimo período histórico en que gobernaron los republicanos. Na quedó entonces en pie y España no fué borrada del catálogo de las naciones gracias al oportuno puntapié del general Pavía, que dió al traste con República y republicanos para mientras vivan los testigos de sus desastres sin cuento.

¿Que la Restauración lo ha hecho tan mal como la República? Concedido.

Pero no olviden los republicanos de buena fe que la Monarquía de España tiene un *haber* de incalculable valor, y esto, acaso, explique el misterio de su actual existencia y, además que hasta en los peores negocios de Estado "la buena forma es el todo."

Cosa que costaría mucho de aprender á la turba de tragacuras que hoy por hoy hacen imposible el triunfo.

**LOS PROTESTOS DE LETRAS**

El real decreto sobre protestos de letras últimamente dictado por el ministerio de Gracia y Justicia, suscitó una protesta de los comerciantes por la lesión que á sus intereses inferían sus disposiciones.

El Sr. Dato, que no tenía empeño en sostener una rectificación perniciosa de la costumbre establecida de esperar al librado para hacer efectivas las letras hasta las doce del día siguiente al de su vencimiento, porque no había hecho más que suscribir el dictámen ó el pensamiento del director general de los Registros y del Notariado, ha accedido á restituir las cosas al estado que tenían antes de dictarse dicho real decreto.

Con esta medida plausible del señor Dato ha coincido la dimisión del señor Lacierva, que pretexta para abandonar la expresada Dirección general la necesidad en que se halla de cultivar su distrito.

**LA CATASTROFE DE CAVITE**

**Buque á flote. — Ochenta esqueletos. — Exequias — Plausible iniciativa.**

Ha causado gran impresión un cablegrama recibido de Manila y que, en síntesis, dice lo siguiente:

"Los americanos han logrado poner á flote el vapor español "Reina Cristina", perdido en la catástrofe de Cavite

En el interior se hallaron "ochenta esqueletos", de los marinos españoles.

Uno de los esqueletos conservaba ceñido el cinturón y el espadín.

Supónese que los cadáveres han sido devorados...

En el casco se cuentan hasta quince oficinas de bala, por los cuales inundó el agua las bodegas.

Los americanos dicen que quieren hacer unas exequias en la iglesia católica.

La colonia española, profundamente impresionada; se ha reunido y solicitado el apoyo del cónsul; propónese reclamar de la autoridad americana los cadáveres, para enviarlos á la madre patria.

**LOS CARLISTAS**

El marqués de Vallecerrato niega los rumores que han circulado estos días respecto á los carlistas y dice que no puede ser verdad que algún carlista haya consultado á Venecia sobre las elecciones, añadiendo:

Yo no me opongo á que el partido vaya á las elecciones, porque nunca desobedezco las órdenes de D. Carlos, pero no soy partidario de la lucha electoral.

Mis amigos y yo iremos á las elecciones por obediencia, no por convencimiento propio, pues tenemos tristes experiencias de que la lucha electoral no da buenos resultados.

Tampoco es exacto—siguió diciendo el marqués de Vallecerrato—que yo esté de acuerdo ó en desacuerdo con el marqués de Villadarias.

Por cierto que no sé por qué—dijo—se ha sacado á colocación el cargo de jefe regional de los carlistas en Madrid.

El marqués de Villadarias no es jefe mío porque el Círculo carlista que yo presido no está sujeto á jefatura.

El *enfant terrible* de Vinaroz, el célebre Basino, también ¡ay! habló en el mitin republicano del Principal.

¡Y lo que dijo! ¡Horror! ¡Terror! ¡Furor! No nos llega la camisa al cuerpo.

"Que si no hi ha en Tortosa qui tire la bomba de dinamita, cuan convinque, ell vindrá á tirarla."

Eso, ó algo parecido, diz que barbotó el valiente concejal tabernero de la hermosa ciudad valenciana,

¡Basino tirando una bomba! Como no fuera una bomba de jabón.

Adiós, Fierabrás, hubimos de exclamar al oír las bravatas que soltaba por aquella boca.

Y sin querer nos vino á las mientes el recuerdo de una escena ocurrida no hace muchos años en Vinaroz.

Recordábamos que aquel Basino era *talmente* el Basino á quien abofeteó un chiquillo en plena calle, dejándole la cara hecha un tomate.

(Histórico)

Vamos, que si los Lerroux y compañía no cuentan, para ir á las barricadas, al campo ó á donde convenga, con otros soldados que con esos Basinos, ya pueden esperar sentados á que venga la república.

Se van á morir de viejos, y no la verán sus ojos,

Basino no tirará ninguna bomba. Conocemos el paño.

**CRÓNICA**

Va redoblándose en esta ciudad y comarca el entusiasmo electoral, á medida que se aproxima el día 26 en que ha de darse la batalla. Candidatos, caciques y alcaldes se hallan en

movimiento, y todo se les vuelve ir y venir, de aquí para allá, tirando en un punto, aflojando en otro y apurando en todas partes los ardidés, recursos y artimañas propios de estas bregas que resultan un tanto divertidas para los espectadores de la barrera.

La Cofradía del Santísimo Sacramento se ha dignado enviarnos atenta invitación para para la solemne procesión de Jesús Sacramentado que se celebrará el domingo próximo, saliendo del Seminario á las cinco y media de la tarde.

En el último reconocimiento facultativo efectuado en el hospital militar de Barcelona fueron declarados inútiles los individuos de tropa que se indican, naturales de nuestra región:

Regimiento de Santiago: Salvador Braga Bonas, de Perelló.

Primer Batallón de plaza: Antonio García Puig, de Ribarroja.

Regimiento de Galicia: José Fa'sellas Ventura, de Ginestar.

En el "Concurso Nacional de Fotografías," del Centro de Lectura de Reus han sido premiados con una medalla de plata y un objeto de arte ofrecido por el diputado á Cortes don Juan Castellás la colección para veráscope, lema "De todo un poco," de nuestro estimado amigo D. Gerardo Vergés, y 100 pesetas á D. Ramón Borrell, también de esta ciudad, por su fotografía que lleva por lema "Afición."

A los dos nuestra cordial enhorabuena.

Los oficiales albañiles, carpinteros y cerrajeros de Tarragona han presentado la demanda de las ocho horas de trabajo, concediendo un plazo, que terminará el viernes, para que decidan los patronos.

En el supuesto improbable de que la contestación fuese negativa, el sábado se acordará la huelga general para el lunes.

Ayer, fuertemente maniatado, fué conducido á esta ciudad un vecino de la Cenja hijo y hermano respectivamente de las dos mujeres asesinadas días pasados en una masía de la partida del Carrascal sita en el término de la predicha población.

La detención del citado sujeto está indudablemente relacionada con el horrible crimen de que tienen noticias nuestros lectores.

Ha sido capturado por el sargento de la Guardia civil de este puesto un sujeto llamado Vicente Simó Pagá, natural de Godall y vecino de esta ciudad, casado de 31 años, quien se ha declarado autor de varias fechorías cometidas en algunas casas de campo de este término. Se le ocuparon una pistola y otros efectos.

Ha sido destinado á esta ciudad segundo teniente del regimiento de Almansa, don Manuel Sánchez Gomez, hijo del subintendente de la Comisión liquidadora de la Intendencia militar de Filipinas.

Ha sido nombrado maestro sustituto interino de esta ciudad don Luis Aguilá Montésinos.

Por la secretaría de la Universidad literaria de Barcelona se anuncia que desde el día 21 al 30 del corriente mes se recaudarán los derechos académicos de los alumnos de enseñanza oficial matriculados en el presente curso en las Facultades en dicho centro establecidas, los cuales se satisfarán en papel de pagos al Estados á razón de diez pesetas por asignatura, debiendo acompañar tantos timbres móviles de diez céntimos cuantas sean las asignaturas objeto del citado pago.

Oportunamente se fijarán en el ta-

# Consultorio Médico Quirúrgico de

# JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

blón de edictos de las respectivas Facultades los anuncios señalando los locales y horas en que tendrá lugar la mencionada recaudación.

\*. En el tren de la una ha llegado á esta ciudad el señor Laliga, Fiscal de la Audiencia de Tarragona, con el fin de hacerse cargo del sumario que se instruye en averiguación del autor del asesinato de las dos mujeres de La Cenia.

\*. La Delegación de Hacienda, anuncia la venta en pública subasta de 65 pinos procedentes de corta fraudulenta, que han sido tasados en 65 pesetas, cuya licitación tendrá lugar el 3 de Mayo en las Casas Consistoriales de Vandellós.

\*. La Tesorería de Hacienda pone en conocimiento de los habilitados de los maestros que perciben los haberes por atenciones de primera enseñanza, que los libramientos del mes de Marzo último se pagan desde el día 15 del actual.

\*. Al anochecer de ayer falleció don Antonio Lapeira, padre de nuestro particular amigo don Tomás Lapeira.

Enviamos á la familia del finado nuestro más sentido pésame, y en sufragio del alma de éste suplicamos oraciones á nuestros lectores.

R. I. P.

\*. Parece que puede darse como segura la creación de un tren expreso entre París y Barcelona, pasando por Lyon.

Este expreso pasará por Tarragona y llegará hasta Cartagena, donde terminará, combinando con los buques mercantes que salen del mencionado puerto para Orán.

A su vez los buques estos combinarán en Orán con los barcos que salen con rumbo á Génova y Oriente.

Este ferrocarril sudexpreso, que tardará catorce horas en hacer el recorrido de París á Barcelona, estará al mismo tiempo en París y Lyon en combinación con todos los trenes de Europa.

## Variedades

### El frío y los mosquitos

No ofrece duda que las larvas de los mosquitos soportan perfectamente el frío, puesto que los años en que el invierno es riguroso no abundan menos que en los otros estos peligrosos y molestos insectos.

Varias experiencias realizadas por un naturalista americano, han probado que una temperatura de 20° es insuficiente para destruir las larvas de los mosquitos, y que varias heladas sucesivas tampoco las destruyen, pues á lo sumo retrasan el período de la metamorfosis.

Algunas larvas fueron echadas en estanques cubiertos de hielo de un espesor de seis milímetros y convenientemente aislados del ambiente exterior. Cuando la temperatura fué favorable, las larvas adquirieron su normal desarrollo.

## TELEGRAMAS

### Candidatura monárquica

Según referencias autorizadas, la candidatura monárquica de Madrid para las próximas elecciones de diputados á Cortes se compone de tres conservadores, dos liberales y un canalejista.

Los republicanos se muestran muy excitados en vista de los trabajos de coalición que se llevan á cabo para dicha candidatura.

Dicen los republicanos que ejercerán la más exquisita vigilancia contra toda ilegalidad y atropello que se cometa para evitar su triunfo.

El Sr. Silvela ha dicho hoy que la vacante en la candidatura de Madrid que deja el Sr. Merino y Ribero, ministerial, la ocupará el Sr. Francos Rodríguez, canalejista.

La razón que de esto da el Sr. Silvela es que el Gobierno, lejos de desear absorber puestos, lo que quiere es que todas las fuerzas monárquicas tengan representación en Madrid.

El "Heraldo", por su parte, publica esta noche un suelto titulado "Los demócratas, no," en que dice que ellos, los canalejistas, no han entrado en tratos, pactos, ni contubernios con nadie.

### Proposición rechazada

El señor Salmerón ha propuesto, después de muchas conferencias, que se retiren los tres candidatos y que designe otros un tribuna formado de tres blasquistas, tres sorianistas y tres que él designará.

Aceptan la proposición los blasquistas, pero la rechazan los sorianistas.

El señor Salmerón se muestra muy contrariado y cree difícil una solución.

### Las señoras políticas

Esta tarde han visitado á los señores Silvela y Maura, los señores Ugarte y Acosta, acompañados del senador Martínez Zabala, para solicitar del Gobierno que las elecciones se hagan con toda imparcialidad, pues si así se procede es indudable el triunfo del señor Arzola en Bilbao.

Manifestaron dichos señores que en aquella villa se ha formado un apostolado de señoras para recomendar la candidatura católica.

Es la primera vez que las mujeres se mezclan en asuntos electorales.

### Últimas noticias

En Lisboa ha explotado un polvorín, causando dos muertos y varios heridos.

—El Sultán de Marruecos ha resuelto dirigir las columnas que operarán en el Riff.

—Ha llegado á Malta el rey de Inglaterra.

—Comunican de Tánger que se espera en aquel puerto la llegada de buques extranjeros para garantizar los intereses europeos, á causa de la grave situación de Marruecos.

### Captura de bandoleros

Han sido capturados otros cuatro individuos de los que componían la

partida de bandoleros que cometía robos en el término de Guadix.

Hasta ahora son once los bandidos apresados, faltando siete todavía.

### Desgracias

Al regresar de Avila en automóvil los Sres. Gustabay y conde de Crecente rompieron los frenos del vehículo en la cuesta del Guadarrama, resultando herido de alguna importancia el señor conde.

### Imposición del toisón

El sábado se impondrán las insignias del toisón de oro á los marqueses de Miraflores y Armijo y á don Alejandro Pidal.

### De la coalición

El Sr. Montero Rios ha manifestado que cree un deber de todos los monárquicos coaligarse para hacer frente y oponerse á la avalancha republicana.

La noticia ha excitado grandemente á los republicanos por temer que para defender la coalición en las próximas elecciones se cometan ilegalidades.

## Extranjero

### La ola fría

Se han recibido telegramas de París y Berlín diciendo que está nevando y que hace un frío como si estuviésemos en pleno invierno.

El tiempo en Madrid también ha refrescado esta noche bastante.

### Detención

El periódico "Il Mensajero," de Roma, anuncia que ha sido detenido en San Remo, por orden directa del Gobierno italiano, el oficial prusiano Elemm.

La policía alemana perseguía activamente á este oficial, acusado de haber vendido á una nación europea los planos de una importante fortificación alemana.

Al ser detenido, el oficial gritó ¡Abajo Alemania!

### Congreso católico

Telegrafían de Roma que se ha inaugurado el Congreso Católico, asistiendo al acto representaciones de todos los pueblos latinos.

El Gobierno italiano estuvo representado por el ministro de Instrucción pública, señor Nasi, y el de Francia, por M. Chaumié.

### De Santo Domingo

Los telegramas de Santo Domingo dicen que se han librado diferentes combates, resultando varios muertos y heridos, entre éstos un marinero alemán.

### El Roghi y la tribus

De Tánger telegrafían que el pretendiente Bou Hamara ha dirigido cartas á las tribus de las cercanías de Tánger, encargándoles que respeten las propiedades rústicas y urbanas y que procuren apoderarse del gobernador de Tetuán y de sus bienes, sin atacar la plaza.

No habla en dichas cartas de los cristianos, ni aconseja á las tribus que se subleven contra ellos.

### Ebanistería y sillería

Taller de muebles de todas clases

DE

HIJOS DE B. SANZ

Calle de Moncada, número 13

Frente al Seminario

Casa fundada en 1842

Gran surtido en cómodas de todas clases y precios, escaparates, bufetes comedor y de salón, consulas alemanas, librerías, armarios con luau, camas torneadas de todas clases, sumiers y todo lo perteneciente al ramo de ebanistería, sillería y tapicería.

Especialidad en el arreglo y decoración de salones y en la sólida construcción de toda clase de muebles.

Depósito exclusivo de los muebles de Viena. Venta y alquiler de pianos y armóniums. Precios muy económicos.

No comprar sin antes visitar este establecimiento

Estacasa es de las más antiguas del Tortosa.

MONCADA, 13, frente al Seminario

### Instituto de vacunación

DEL

Doctor Sabaté

Pensionado por el Excmto Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada linfa vacuna y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATE

Partos, enfermedades de mujeres y niños  
Angel 16, pral., Tortosa

## Venta

Se vende una casa en esta ciudad calle de San José número 7; razón Plaza Alfonso XII, casa de D. José María de Salvador, 1.º 1.º.

## Se alquilan

el entresuelo y el 2.º piso de la casa n.º 13 de la calle de la Cruera ambos espaciosos y con diez y ocho departamentos cada uno y así mismo se alquilan dos tiendas con sus habitaciones contiguas.

Darán razón en la misma casa cuya portería está vacante.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

SUCURSAL

# Máquinas SINGER para coser

SUCURSAL

EN

## REUS

### TARRAGONA

Ram. de San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Calle Montero's, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

### Sucursal en Tortosa, Angel 14

## PRODIGIOSAS PILDORAS

### VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguida con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen a mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de sí la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen debilitar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpi, Tarragona Botica de Mon, Vinaroa Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Revertir en donde se sirvian pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## ORNAMENTOS DE IGLESIA

### FABRICA DE TEJIDOS DE SEDA, PLATA Y ORO

#### DE FRANCISCO MIRALLE Y CIA

Grandes existencias en damascos, brocateles, espolines, terciopelos y tisúes en oro y plata y á realce.

Pasamanería de todas clases y casullas bordadas.

Encajes para albas y roquetes.

Estudio de escultura y talleres de dorados y talla.

Depósito de imágenes de madera artificial.

Plaza Almoyna, 5 y 6 y Palau, 1 y 3 (frente al Palacio Arzobispal). VALENCIA

Se facilitan muestras y presupuestos á quien los solicite.

## Fábrica de Organos para iglesias y salones

Esta acreditada casa fabrica organos de tubería sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina pneumática, Consola Pedalier de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.

Organos expresivos desde 4.500 pesetas en adelante.

Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años todos sus trabajos.

Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.

Afinaciones por suscripción.

PIDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES

Depacho: Comercio de Música - San Vicente 99. - Valencia.  
Talleres Corset, 41. - Runafa - Valencia.

## ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús.	á 4 reales uno.
" " " " " " " " " " " "	á 3 " "
" " " " " " " " " " " "	á 2 " "
Tacos sueltos.	á 1 " "
" " grandes del Corazón de Jesús.	á 4 " "

Almanques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

Almanaque Bailly-Bailliere rústica.	á 6 reales uno.
encuadrado.	á 8 " "
de la Familia Cristiana.	á 3 " "
de los amigos del Papa.	á 2 " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragoza y Principado de Cataluña

Gsan surtido de Diarios y Agendas á precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería - VOLTES - Tortosa

Para calzados buenos y elegantes la **Zapatería**

NO EQUIVOCARSE

# MORESO

 Plaza de la Catedral y Arco del Romeu

Desechad todo calzado que no lleve el nombre MORESO para ofrecer garantía al comprador

Surtido de calzado de charol, dõngola) glacé y oscaría.

UNICA EN NOVEDADES EN CALZADO

## MORESO

 Frente la Catedral **MORESO**

No equivocarse **TORTOSA** No equivocarse

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio. - 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES. - TORTOSA

Gastos de correo á más.